

# LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

AÑO IV.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes. 1 peseta 75 céntimos; tres meses. 4'50.—En el resto de España: tres meses. 5 pesetas.—Extranjero: seis meses. 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem. 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año. 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Juésves 29 de Julio de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana. 10 idem de idem.—Cuarta plana. 5 idem de idem.—Comunicados. 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defun-cion. 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NUM. 1.052

Se suscribe en la Administración, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro mú-tuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

**M. ME ANTOINE É FILS,**  
Dentistas de SS. MM.  
Dientes postizos desde 20 rs. Limpieza de la dentadura, desde 6 rs. Extracciones, empastes y reparaciones, á precios convencionales, siem-pre económicos.  
Somorrostro, 8.—«Gran Europa.» 11

**ADOLFO SANTOS RUANO,**  
PROCURADOR DE ESTOS TRIBUNALES  
Se ofrece á sus amigos en la calle de Carbajal, 6, primero. 7

## Boletín Religioso

Santo de hoy.—Stas. Marta, Serafina y Be-atrix, vírgenes y mártires y san Faustino.

## LA VERDAD

Santander 29 de Julio de 1886.

### VIÑETAS Y BOCETOS.

Los reales del ferrial que se asientan en el paseo de la Alameda Segunda, son la foto-gra-fía de la vida de nuestra sociedad y de nuestro siglo.

Esta reflexion me ocurrió ayer paseando por el extenso salon, engalanado hoy con todos los adornos y filigranas del traje de fiesta, con que anualmente se adorna y viste.

Aquel ruido, aquella bulla, aquella con-fusion aquella mezcla de sonidos, músicas exclamaciones, ecos, gritos y pantomimas; aquella algarabía y batahola, no son más que el remedo, la caricatura de la fiebre, agitación y balumba que caracteriza la vida moderna.

Aquellos oradores improvisados que tanta plencia demuestran tener en sus pulmo-nes son la exacta copia de nuestros parla-mentarios, y realmente parecen engendros aprovechados del maldito sistema que nos carcome y arruina.

Aquellos farolillos y bombas de cristal, en que alternan caprichosamente combinados los colores, y aquellos gallardetes que airo-samente se mecen en brazos de la brisa, son los oropeles del lujo con que se viste esa hermosa mitad de la especie humana que forma el género femenino.

Y hasta aquella caseta tan pintorreteada que brilla entre las otras como una sultana en un serrallo, es nada más que una más-cara con que tapa sus deformidades la flan-tería moderna.

En fin, que el ferrial es el siglo, y el siglo está en el ferrial.

Hasta el feo mote de *siglo de las luces* que le han dado se encuentra bien en su lugar propio.

Acudid sino en una noche de iluminacion al paseo ese, á cuyo extenso perímetro nos hemos trasladado para estudiar las sem-blanzas de nuestra vida moderna, y en to-dos aquellos faroles y candilejas encontrais la luz con que nuestro siglo se alumbray envanece; son luces de petróleo y de gas que unas veces alumbran y otras incendian.

¿Quereis más semejanzas?  
Pues cuantas querais encontrareis allí, si vais con intencion de encontrarlas.

En conjunto y por partes allí, está foto-grafiado nuestro siglo.

Porque aquella bulla, aquel jaleo, aque-lla balumba, es antiestética, contraria á la belleza, como lo son todas las cosas y todas las diabluras del dia.

Esto se siente, se palpa, y no se necesita ser ningun pensador ni mucho menos para comprenderlo así.

En el volatinero, en el saltimbanquis, en el parlanchin, en el payaso ó clown, como dicen algunos destrozando nuestro idioma, en todo está el siglo con su espíritu propio y genuino, animándolo todo.

Pero basta de filosofías que nuestra épo-ca es casquivana y cascabelera, y no nos conviene estar mal con ella porque como dice Selgas, al fin y al cabo el siglo XIX es nuestro siglo y no nos neguemos por pura hipocondria la viva satisfaccion de haber nacido en el más grande de los siglos.

A. ORTIZ.

### LA MANIFESTACION DE AYER.

En el artículo que ayer publicamos con el título *La Compañía Trasatlántica*, decia-mos, entre otras cosas, que las corporacio-nes todas de esta ciudad, el comercio, la in-dustria y las clases obreras debian conside-rar, si no lo habian considerado, que habia llegado el momento de practicar las gestio-nes necesarias para que no desaparecieran un servicio y una empresa que ha sido siem-pre elogiada por propios y extraños, que ha contribuido al engrandecimiento de nuestro puerto y que viene siendo para su comercio y sus braceros fuente perenne de riqueza y bienestar hace ya muchos años.

Al decir esto esperábamos lo que no po-día menos de esperarse; que las clases to-das á quienes aludimos, levantasen la voz en defensa de sus intereses y los de esta capital tan rica no há mucho tiempo y tan abatida hoy por la codicia ó por la mala fé de algunas empresas contra las

cuales hemos dirigido mas de una vez jus-tísimas y enérgicas acusaciones, y cuyo modo de proceder bien á las claras demues-tra los fines que se han propuesto.

Y así sucedió.  
Ayer á las once y media de la mañana, gran número de comerciantes é industria-les, se reunieron en el establecimiento de don Eustasio Sierra, con objeto de acordar de qué medios se valdrian para elevar una pro-testa contra la rescision del contrato esta-blecido entre el Gobierno y la Compañía Trasatlántica.

Despues de haber expuesto su opinion varias personas allí reunidas, se determinó que una Comision se trasladase al Gobierno civil y conferenciase con el Gobernador in-terino Sr. Aspiazu.

Al salir los señores aludidos, del mencio-nado establecimiento, reunieron á ellos un crecido número de comerciantes, mu-chos industriales y no pocos dueños de casas de huéspedes, almaceneros, pinaceros, peo-nes, carreteros y fruteros que todos juntos constituian una verdadera manifestacion.

Llegados al gobierno civil subió á cum-plir su cometido la comision, compuesta en-tre otros, de los señores Sierra, Almiñaque, Uzcudum, García Gomez, Ubierna y Fer-nandez Aguirre, Escontria y Regatillo, Ruiz Zabala y Ramos, quienes expusieron al Sr. Aspiazu su deseo, que era el de toda la poblacion en general, de que la Compañía Trasatlántica continuase prestando sus servicios, manifestando al mismo tiempo los enormes perjuicios que se ocasionaría á todo el comercio y á todos los industriales de la Provincia pero con especialidad á los de Santander, si el Gobierno admitiese la rescision que piensa pedir aquella empresa del contrato establecido para el servicio de correos á las Antillas.

El Sr. Aspiazu, despues de haber escu-chado con interés las poderosas razones que la comision arguyó en apoyo de su justa pretension, prometió telegrafiar inmediata-mente á Madrid dando cuenta de la entre-vista celebrada, y se ofreció como autoridad y como particular para todo lo que se necesitase hacer con objeto de alcanzar el fin que se persigue.

El *Boletín de Comercio* estuvo represen-tado en este acto por su redactor D. Albino Madrazo.

LA VERDAD no tuvo representante en el mismo, pero bien se deja comprender cual es su actitud en este asunto por el ar-tículo que ayer publicamos y del cual hemos dado ligera idea al comenzar el presente relato.

Hé aquí ahora el importante telegrama

trasmitido por el Gobernador interino de esta provincia Sr. Aspiazu.

«Gobernador interino á Presidente Consejo de Ministros y Ministros de Ultramar, Goberna-cion y Marina:

Importante y numerosa comision de comer-ciantes, industriales, propietarios y obreros, en representacion de estas distintas clases, acaban de presentarse en este gobierno interesándome que seriamente amenazados intereses locales y medios de subsistencia de gran número de fami-lias con la rescision del contrato de servicio de correos de la Compañía Trasatlántica, ruegue á V. E. en su nombre tenga la bondad de evitar se realice rescision, que aumentaria la decadencia de este puerto é implicaria la ruina de esta ca-pital.»

Estaremos al tanto de lo que ocurra en este asunto de verdadero interés para San-tander á fin comunicarlo á nuestros lectores y mientras tanto volvemos á encarecer la necesidad que existe de aquel comercio la industria y los braceros no se duerman con-fiados en halagadoras promesas.

Constancia y adelante, sin abandonar la actitud de ayer hasta ver realizados sus de-seos.

En la sesion que celebró anoche el ayun-tamiento, se dió lectura á un documento fir-mado por D. Eustasio Sierra, en nombre de la comision que conferenció por la mañana con el Sr. Gobernador interino y en el cual se pedía á la corporacion municipal secun-darse las gestiones que se practican para que no se admita la rescision del contrato tantas veces citado.

Dicho documento pasó á la Comision de Gobierno interior.

A las nueve de la noche de ayer se reci-bió en este gobierno el siguiente telegrama del Sr. Ministro de Ultramar:

«En contestacion á su telegrama pongo en co-nocimiento de V. S. que gobierno estudiará con detenimiento la instancia presentada á este min-isterio por la Compañía general Trasatlántica y la resolverá armonizando los intereses generales del Estado con los importantes de esa pobla-cion.»

## Pisto político

### RETRATO DE MEDIO CUERPO.

Gloria á tí, ¡oh Moret! que has sabido con tu almiarada política hallar el resorte que ha puesto en bulliciosa y alegre algazara á valencianos y catalanes.

¡Llor á tí, gran Camacho, hacendista sin par, que despues de presentar un *superavit*

—231—

vendere para mi vida si me atacan; pero no esta amenazada... Vea á nuestra enferma que despierta, ya puede tomar un caldo. Yo voy á la agen-cia funeraria á dar la medida de la cuna del niño.

XXVIII.

Despues de haber hablado con la morita, espe-mentó Narciso por primera vez un sentimiento de puro bienestar. Habia ejecutado una buena ac-cion salvando á Clotilde, y, al recibir de boca de Susana la seguridad de no estar ligada á la ma-temática, creyóse á la vez desligado del peso del reconocimiento y exento de toda traba con una mujer que despreciaba y en la cual no le detenia más que el deber de proteger á la que tuvo por

Excusóse con su madre de haber pasado la noche fuera de casa. No tuvo que hacer muchos esfuerzos para interesarla en la suerte de la jóven catalana. Le ofreció ocuparse de ella el mismo día. También el estudiante pensó trabajar por su parte en sus relaciones.

—230—

tro aire, vuestro modo de andar, vuestra voz, y me ha hablado como pudierais hablarme.

—Ah! Y qué os ha dicho?

—Que soy un tonto y que me dejo embaucar como un niño. Ahora lo adivino... Hubierais hecho bien en avisarme veinticuatro horas antes. Yo no he tragado el anzuelo sino por vuestros grandes ojos azules... Y, ahora, cómo rompo la cadena?

—Si tenéis enemigos, exclamó Susana ponién-dose en pie, no les temais; yo os defenderé... Que vengan á arrancaros de aquí!

Hizo un gesto tan altivo, tiñóse la palidez de sus mejillas con tanto fuego, y tomó su mira-da tal audacia, que Narciso quedó alucinado. La contempló con una sonrisa mezclada con lágrimas.

—«Sangre fria se dijo; no pongamos la cabe-za en el yugo. He empenado mas de lo que que-ria, la independencia de mi voluntad; conserve-mos, al menos, la independencia de vuestro co-razon. Estas inocentes tienen ardidres formi-dables.»

—No os alarmeis por mí, repuso en alta voz;

—227—

mas que mentir á medias, porque la tierra es la nodriza del género humano.

—Y el padre?

—El padre es un hombre de bien que no llo-rará porque usarpemos sus deberes. Hasta pode-mos dispensarnos de invitarle al entierro... Pero estas ideas mortuorias me han dado un apetito desesperado. Quereis darme un vaso de vino con un bizcocho?

—Y cómo habeis encontrado á esta jóven?

—Yo... Pues es verdad, continuó registrando los bolsillos, no habia dado en ello. Os traigo un par de guantes... Están algo ajados pero, como son una muestra de estimacion, espero que os dignareis aceptarlos.

Fijaba, al hablar, un ojo investigador sobre la jóven cuyo semblante espresaba solamente sor-presa y curiosidad. No parecia apresurarse mu-cho á recibir tan extraño regalo.

—Sabeis de dónde vienen? añadió Narciso.

—Ya tendreis la bondad de decírmelo.

—Habreis recibido, sin duda, otros semejantes.

LOS AMIGOS DEL PUEBLO.—T. III. 40

(?) de no sabemos cuántos millones, queriendo que la Hacienda pública se presente en la venidera exhibición parlamentaria robusta y coloradota como nunca, pretendes echarla á las dehesas boyales para bien pastar, y por si las yerbas que allí encuentre no fuesen del todo suficientes para restablecer su ajada salud, la invitas á que se apodere de los altos, cerros, montes y cordilleras!

Sois dignos del gobierno que está haciendo la felicidad de España.

Y sino á las pruebas. Vayamos por partes.

La region valenciana tenía vida propia, dándose en su mayor parte el cultivo del arroz, que rendía lo suficiente vendiéndolo al precio de los arroces extranjeros, competidores hasta hoy con pequeños resultados.

Poco, «Los ministros velaban por el bien del país; solamente pensaban en hacerle feliz.»

Y héte aquí á un ministro Moret que por el bien general del país se sacrifica y sacrifica á los valencianos.

¡Pobres valencianos! Tiempo os va á llegar en que no vais á tener arroz vuestro ni para una paella.

En adelante no va á ser extraño el siguiente diálogo en una fonda ó casa de comidas:

Al llegar á los postres.

—¿Qué postre quería V?

—Tráeme arrozada.

—Valenciana ó extranjera.

—¡Vaya una salud! ¿Por qué preguntas eso?

—Porquesi está hecha con arroz de Valencia, es bastante mas cara que la hecha con arroz extranjero. Yo no sé por qué será eso, pero he oido algo de libre-campista ó no sé qué...

—¡¡Aaaaah!! Tráeme extranjera.

Y mientras tanto ¿qué hacen los diputados valencianos?

Pues nada. Al principio se mostraron un poco fuertes; luego cedieron una mijita, y pedían solamente el derecho transitorio; pero como son parlamentarios, los compromisos de bandería al fin y al cabo...

Siempre el parlamentarismo, ¡Ole con ole!

Pero si Moret ha arruinado á los valencianos, los catalanes han salido gananciosos, pues les ha quitado el trabajo. Verdad es que con el trabajo les ha quitado también la comida. Y esto es muy natural. ¿Para qué quieren comer si no han de trabajar?

Y no vayan á creer nuestros lectores que Moret hace esto por ignorancia ó mala intención, no; lo hace animado del mejor deseo é impelido por un exceso de exaltado patriotismo. ¿Qué importa sacrificar otra region por el bien general de la nación?

Los catalanes abandonarán su industria por mor del libre cambio; pero de ese modo podrán los valencianos *inglesizarse* exteriormente, como lo hará cada *quisque* español por varias razones: 1.ª porque en España no habrá sino telas inglesas; 2.ª porque.... Pero visto el calibre de la 1.ª razon se suprimen las demás por innecesarias.

Mas los catalanes no se conforman con el *modus vivendi*, pues dicen ser para ellos *modus moriendi*, mientras que para algunos será *modus vistendi*.

Para protestar de estos *modus* se reúnen en gran número en Barcelona, y prèvia la presencia de un delegado del gobierno, dicen.... pero que nos cuente *El Imparcial* lo que dicen:

»Barcelona 25 (10 noche.)

El secretario del centro, Sr. Bland, lee una carta de Narciso Roca, que no asiste por encontrarse enfermo.

La carta comienza diciendo: «Nada tenemos ya que temer de Madrid.»

(¿Ven Vds. como *Segis* ha hecho las delicias de los catalanes? Pero prosiga *El Imparcial*!)

«...porque nos ha hecho el mayor mal posible. ¡Ah, qué desengaño!

La cuestion no es política, sino internacional, y hay que seguir otro camino distinto del de los memoriales.

Si el *modus vivendi* nos hiera, que mate á nuestros enemigos que no están acostumbrados al trabajo. ¡Amen!

Cree que no es absurdo creer que Cataluña pueda volver á ser independiente como en tiempo de los condes ó en tiempo de su república.

Estas palabras son acogidas con ruidosos aplausos.

Despues cita á Polonia é Irlanda y añade: «Aragon y Valencia sufren lo mismo que nosotros pero no se quajan por ir en contra nuestra. Si no tenemos industria, al menos tengamos independencia; si no tenemos mercados dentro de la unidad, tengamos autonomía. Ser pobres y ser esclavos es imposible. Paz y trabajo, ó libertad nacional.»

Estas frases son recibidas con ruidosísimos aplausos. «Hagamos política regional—prosigue—contra la centralizacion, y no pensemos más en la proteccion, pensemos en las cuatro barras. Protestemos de la presion de cuarenta y tantas provincias sobre tres ó cuatro.» (Grandes aplausos.)

«¡Adelante, catalanes! Si sufren que Gibraltar sea inglesa por no conformarse, Cataluña sea de los catalanes...»

Esto va tomando un tinte de un color muy subido, como el que debía tener la cara del gobierno al leer esto: el tinte de la vergüenza. De buena gana daríamos á conocer á nuestros lectores la continuacion de la carta de D. Narciso Roca (el corresponsal de *El Imparcial* no le da tratamiento) pero el delegado del gobernador, que para algo estaba allí, suspendió la lectura al llegar á este punto. La reunion se disolvió con orden, despues de protestar; y segun hemos oido, los concurrentes al acto iban por las calles tarareando en voz muy baja:

Aunque parezca camama Moret á la industria quiere, y al observar que se muere le ha preparado la cama.

Pero no se asusten Vds. ni hagan ascos tan pronto ni por tan poca cosa, que aquí estamos los castellanos que pagaremos el pato y los vidrios rotos. Y algo les tocará también á los aragoneses, andaluces, y gallegos.

Pero dejemos este otro medio retrato para

cuando tengamos más detalles, que entonces procuraremos exhibirlo, y tendremos retrato de cuerpo entero.

Noticias

Advertencia.

La mucha abundancia de original nos obliga á retirar gran parte del que teniamos preparado para la seccion de noticias, y no nos permite publicar hoy la reseña de la sesion que ayer celebró el Ayuntamiento, y en la cual se trataron muchos asuntos, ni una carta que recibimos ayer de La Brezosa, dándonos cuenta de la estancia en aquel balneario, de nuestro Ilmo. Prelado.

Mañana, Dios mediante, publicaremos ambas cosas.

Pasado mañana se celebrará en la iglesia parroquial de la Compañía, una solemne funcion en honor del esclarecido Santo é insigne fundador San Ignacio de Loyola.

A las diez de la mañana habrá una misa solemne con orquesta, y S. D. M. de manifiesto, pronunciando el panegirico el Sr. D. Emilio Marquina, cura párroco de Santa Cruz de Bezana.

Concluida la misa y hecha la reserva del Augusto Sacramento se dará á adorar la reliquia del Santo.

El Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis ha concedido cuarenta dias de indulgencia á todos los fieles que asistan con devocion á estos sagrados cultos.

La primera autoridad de la provincia encarga la busca y captura de Juan Bautista Rivas Rosello, de 18 años, fugado de la cárcel de Altea (Alicante).

Procedente del extranjero y de varias poblaciones de nuestra Península, ha llegado á esta capital el conocido dentista doctor D. Baldomero Rubió, inventor de un procedimiento para construir dentaduras postizas sin la menor cosa que se interponga entre la lengua y la bóveda palatina, y por lo tanto, evitando los inconvenientes que tiene el sistema antiguo.

Ante el comité sindical del gremio de dentistas de París, hizo exposicion de su invento y presentó un caso práctico explicándolo de tal modo que el órgano oficial de dicha cooperacion hizo su elogio, y gran número de colegas del Sr. Rubió se avistaron con él y convinieron la maderita de aplicar su sistema.

El Sr. Rubió residirá una temporada en esta ciudad y se hospeda en el hotel de la viuda de Redon.

Audiencia.

Ante la seccion primera tuvieron ayer lugar las sesiones en juicio oral y público en causa instruida en el juzgado de Villacarriedo contra Alvaro Mazo Saro, por lesiones á Antonio Vega Cantolla.

El ministerio fiscal, representado por D. Ramon Polanco, apreció los hechos del juicio como constitutivos del delito de lesiones menos graves, del que es autor el procesado Alvaro Mazo, pidiendo se le imponga, por falta de circunstancias modificativas de responsabilidad, la pena de dos meses y un dia de arresto mayor, indemnizacion de 54 pesetas y pago de costas procesales.

El letrado, Sr. Pellon y Campo, solicitó la libre absolucion de su patrocinado, fundado en no constituir delito los hechos, y aunque lo constituyera no es autor de él el procesado, y que en todo caso concurre en favor de éste la circunstancia 4.ª del art. 8.º del Código penal.

Hoy se verificará ante la sala primera el juicio

oral y público de la causa instruida en el juzgado de Santoña, por delito de robo, contra Leopoldo Sierra Valdecilla.

Mañana se verá ante la seccion segunda en juicio oral la causa procedente del Juzgado de esta capital, contra Vicente Miguel Monfort, por robo.

Desde el dia 27 ha vuelto á encargarse de este partido, por haber terminado la instrucción de 30 dias que le fué concedida por Real órden de 29 de Mayo último, para atender al restablecimiento de su salud, el Sr. D. Vicente Perez de Celis, cesando por tanto el juez accidental don Antonio Sanjurjo y Fernandez.

De todo un poco.

Antes de pasar á otra cosa, conviene terminar lo que ayer dejamos empezado: la lista de los fuegos que han de quemarse esta noche.

Segunda seccion.—Sobre el mar. Primera parte.—1.º Cañonazos aéreos; 2.º Cohetes de aviso; 3.º Profusion de voladores; 4.º Lucería; 4.º Centenares de surtidores; 5.º Coberturas de lluvia; 6.º Id. de id. y nevados; 7.º Erupciones de chispeña en brillante; 8.º Carcazas de estrellas; 9.º Id. de lucería dorada; 10. Voladores de lucero; 11. Id. de id. cometas; 12. Abanicos chinoscos; 13. Soles en brillante.

Segunda parte.—Fuegos acústicos. 14. Morteros con bombas explosivas; 15. Id. de lucería; 16. Id. de serpentina; 17. Ramilletes indios; 18. Id. de perlas; 19. Ramilletes en brillante; 20. Id. de hojas de parra; 21. Id. de flores de jazmin; 22. Id. de candelas romanas; 23. Girándulas azafates en brillante; 24. Id. id. en chinosco; 25. Id. id. de estrellas de colores; 26. bengalas explosivas; 29. Id. á cambio de colores; 30. Delfines ó chapuzadores; 31. Ramilletes de voladores.

Juquetes y adornos para los intermedios.—32. Bombas y granadas explosivas y de colores; 33. Id. de lluvia dorada; 34. Id. de estrellas de colores; 35. Id. de serpentina con lucero; 36. Id. de culebrinas en brillante; 37. Id. de doble efecto; 38. Id. de triple id; 39. Id. de lluvia y tiros escalonados; 40. Id. de para-caballo con luceros de colores; 41. Coronas ascendentes en brillante; 42. Id. id. en colores; 43. Id. de doble efecto; 44. Id. id. de lluvia de estrellas; 45. Preciosa coleccion de voladores compuesta de diez y seis clases, algunas de novedad.

Espectáculo final.

Bombardeo é incendio de una fortaleza, por orden siguiente:

1.º Un cañonazo desde una de las embocaduras de la escuadra española; 2.º Contestacion por otro cañonazo desde el castillo que figura el enemigo, apareciendo una luz roja en su parte superior; 3.º Bengalas rojas y 2.º cañonazo de escuadra; 4.º Combate entre el castillo y las barbacaciones, en el que jugarán tres mil balas de colores, balas explosivas, bombas y granadas de mortero, cohetes á la Congrewe, descarga de fusilería; carcazas con troneria, serpentina, bombas detonantes; 5.º Gran resplandor en la fortaleza simulando un incendio; 6.º Profusion de voladores por la escuadra; 7.º Incendio y destrucion del castillo; 8.º Gran bouquet de colores volantes.

Amenizará la velada la banda de músicos ingenieros y se encenderá la iluminacion general en la Alameda Segunda.

Tenemos entendido que se trata de colgar y iluminar las fachadas de las casas del Muelle.

Si no los habeis regalado ya, y me juzgáseis digno...

—Jamás me han enviado tales presentes; nunca he sido madrina.

—El disimulo es inútil; ya veis que tambien estoy iniciado.

—Iniciado, en qué?

—Qué misteriosa os habeis hecho, Susana! Será necesario que ensaye delante de vos los tres pasos en el ángulo de un cuadrado? Soy aprendiz, os lo dije.

—Aprendiz?

—Jamás me habias hablado de esto, Susana. Querias prepararme la sorpresa?

—De qué? No os comprendo, os lo aseguro.

—Que hiciérais un secreto de vuestra afiliacion, mientras era yo profano, me lo esplico; pero ahora han desaparecido los motivos. No tengo el derecho de condenaros, porque he caido en la misma debilidad que vos; solamente que hay más peligro para una doncella que para un muchacho.

—¿Qué debilidad me echais en cara, caballero?

—Hablemos sin incomodarnos y dejemos el

misterio; estamos en familia, porque la que duerme no ha de oirnos.

—Me hablais en enigmas.

—¿De qué os sirve fingir?... Si no os hubiera conocido podriais insistir en engañarme; pero...

—¿Que me habeis reconocido?

—Muy claramente, y puedo repetir vuestras palabras.

—¡A mí! ¿Me habeis visto? ¿en dónde? ¿cuándo?

—Esta noche, en la calle de las Máscaras. ¿Os atreveréis ahora á negarlo?

—Victoria, ¡salí ayer de casa!

—¡Ah! ¡no! la señorita estaba verdaderamente indispueta.

—¿Quereis, prosiguió Susana, que haga llamar á la portera?

—Aseguradme por vuestro honor que no sois vos la que se me apareció en el gabinete de reflexiones.

—Os lo juro.

—¿Qué diablos me han hecho ver?

—¿Os dijeron que estaba en esa casa?

—Me han presentado una mujer que tenia vues-

Estaba convidado á comer al dia siguiente por madama Terrasse, á quien conoció en los salones de M. Barrié. Tenia necesidad de oírse la gitanada masónica, y fué á su casa.

Las primeras figuras que vió fueron madama Barrié, su marido y su hija. No se cortó ni un pelo turbado. Despues de haber saludado á la señora de la casa, acercóse á madama Barrié y cumplimentó con aire desembarazado. Julián recibió con completo agrado, sin que en su actitud, ni en sus maneras, se revelase la intimitad que habia reinado entre ella y Narciso, resentimiento que pudo ocasionarla la ruptura.

Madama Barrié era una madre demasiado sensible para que hubiera abrigado la menor sospecha. El estudiante la encontró lo mismo que antes su salida, benévola y protectora.

De los demás convidados, aparte la bonita brina que tenia madama Terrasse y se llamaba Marina, conocia tambien Narciso á M. Be...

pero apenas se dió por entendido.

—Esta is reñido con nosotros, M. Heurt...

guntó con tono afable la mujer del diputado...

Calde... ladas... Ho... tres di... Alber... y segu... servic... Par... neral c... concu... El C... cion d... sea ins... de su... celebra... del S... El I... y perte... Ya c... Casino... neficio... piano P... 20 Bet... himno... to titu... El pr... es el de... La f... siempre... En el... cion de... que más... za, y di... en red... concebi... Si co... decir qu... revoluc... la luna, que con... Una... manza la... mar, y... nuestros... despues... mor del... En el... un suelt... «En l... el domi... billetes... de toros... A este... agregar... ras, los... Bilbao y... gacias... de la pro... No es... hoteles y... existente... Martin... deje para... teros.» Claro... Lo ex... fondas y... además... este año... sajeros q... mos vapo... Y en... dades, pu... á una co... con su a... de no mu... un grave... cion ente... Si tod... les com... de la pób... además... chianadu... puedan c... y reunen... puedan e... como el... Pero r... encuentr... acondici... de hospes... pedajes c... Nosot... observac... Ahora... parecza... Volva... está dest... Y aun... de llenar... está de m... funcione... tales. Así, p... una noti... dice así:

Calderon en las noches en que se celebren las veladas marítimas.

Hoy se abre la feria de ganado que durante tres días viene celebrándose todos los años en la Albericia, con sujeción a las medidas de policía y seguridad consignadas en el reglamento de este servicio.

Para mañana está anunciada la iluminación general en el paseo de la Alameda Segunda, al que concurrirá la banda de ingenieros.

El Club de Regatas ha recibido una comunicación de D. Juan Francisco Uresandi solicitando sea inscrito en el registro el balandro *Iturburu*, de su propiedad, para tomar parte en las que se celebrarán el día 8 del próximo Agosto en aguas del Sardinero.

El *Iturburu* mide 4'14 toneladas de arqueo, y pertenece a la matrícula de Bilbao.

Ya es seguro que el sábado se celebra en el Casino del Sardinero el concierto dispuesto a beneficio del Sr. Iburguren, quien acompañado al piano por el Sr. Enguita, ejecutará una *romanza* de Beethoven, una fantasía sobre motivos del himno austriaco, de Leonard, y el wals de concierto titulado *La Aragonesa*.

El precio señalado para cada billete personal, es el de dos pesetas.

La función dará principio a la hora de siempre.

En el número de ayer, y en esta misma sección decíamos, que la inestabilidad es la propiedad que más resalta en las cosas todas de la naturaleza, y dijimos bien, porque el tiempo, aunque no en redondo, ha virado lo bastante para hacer concebir risueñas esperanzas a la gente alegre.

Si continuamos de este modo, bien podemos decir que el astrónomo que predijo *formidables* revoluciones atmosféricas para la actual fase de la luna, se equivocó de medio a medio, por lo que con nuestra capital se relaciona.

Una prueba irrecusable de que el tiempo abona la dan las lanchas que se han hecho a la mar, y han arribado a los desembarcaderos de nuestros muelles con buen contingente de pesca, despues de haberse *aguantado* en amarras por mor del temporal que pronosticaba el horizonte.

En el *Boletín de Comercio*, hallamos ayer un suelto, del cual reproducimos lo siguiente:

«En los trenes número 91 y especial llegaron el domingo 1.793 viajeros de la provincia, con billetes de ida y vuelta para asistir a la corrida de toros y espectáculos de ferias.

A este importante núcleo de viajeros hay que agregar los que tomaron pasaje en los *Corconeros*, los que desembarcaron de los vapores de Bilbao y los que utilizaron las empresas de diligencias y coches con servicio regular en la zona de la provincia.

No es extraño que a pesar del gran número de hoteles y restaurantes, fondas y casas de huéspedes existentes en el casco de la población, en San Martín, la Magdalena y Sardinero, falte hospedaje para esa extraordinaria afluencia de forasteros.

Claro que no. Lo extraño es que en los hoteles, restaurantes, fondas y casas de huéspedes, puedan hospedar además de la numerosísima colonia veraniega que este año acudió a nuestra capital, los muchos pasajeros que han traído a Santander los dos últimos vapores-correos.

Y en esto debieran fijar su atención las autoridades, pues como dijimos el otro, diarefiriéndonos a una conversacion que acerca de esto tuvimos con su amigo, no se concibe que en un solo piso de no muy grandes dimensiones, puedan alojarse sin grave perjuicio de todas ellas y de la población entera, las personas que hoy las habitan.

Si todas las casas a que aludimos, fuesen hoteles como los del Sardinero y otros del interior de la población, nada tendría de extraño, porque además de que sus dueños no admitirían, ni podrían admitir mayor número de personas que las que puedan contener las habitaciones, son espaciosas y reúnen todas las condiciones de salubridad que puedan exigirse de un edificio destinado a un fin como el que a que se destinan los aludidos.

Pero no todos son iguales, y sin embargo, se encuentran en Santander casas pequeñas y mal acondicionadas que cobijan tanta gente como pueden hospedarse en las fondas, hoteles y demás hospedajes de categoría.

Nosotros cumplimos con hacer las anteriores observaciones.

Ahora, las autoridades harán lo que mejor les parezca.

Volvamos a las fiestas, puesto que a las fiestas está destinada esta sección.

Y aunque las que se celebran en Santander han de llenarla casi por completo, no nos parece que está de más hacer extensivas nuestras noticias a las funciones que han de celebrarse en otras capitales.

Así, pues, trasladamos a nuestras columnas una noticia que leemos en un periódico, y que dice así:

«La empresa del teatro Gayarre, en Bilbao, ha contratado al eminente violinista Sarasate para dar dos conciertos durante las próximas fiestas de Agosto. Le acompañará el notable pianista señor Fragó.»

Otro periódico de esta localidad dá la noticia que a continuación transcribimos:

«Es muy posible que, en vista de lo mucho que se prolongó la corrida de toros del domingo, lidiándose el último de noche, acuerde la empresa empezar la del domingo próximo a las cuatro de la tarde.»

Lo cual parece demostrar que se teme que la corrida próxima resulte una carrera como la anterior.

Lo sentiríamos por el público.

En una correspondencia que desde San Sebastian dirijen a *El Atlántico*, encontramos este párrafo:

«Aquellas (las corridas) serán cuatro, en que Rafael, el Gallo, Mazzantini y el *Espartero*, habrán de lucir sus habilidades en el arte tauro-máquico, lidiando reses navarras en su mayor parte; este detalle quitará gran aliciente a la fiesta nacional, pues sabido es que las vacadas navarras no son de las que hoy gozan de mayor reputación, por no poder competir, ni con mucho, con las de Colmenar, por un lado, y con las andaluzas por otro. Con diestros tales la empresa debiera haber traído toros de Veraguas, Moruve, Laffitte y Saltillo, y entonces se hubiera podido asegurar que las corridas serían de primera y que habían de hacer época en los anales del toreo.»

Esta vez la empresa de la plaza de San Sebastian ha hecho lo que hace siempre la de Santander: a ganado malo, cuadrillas buenas, y a cuadrillas de poca monta, ganado de excelentes condiciones.

Sin embargo, las corridas de San Sebastian están todavía por ver, y no se puede decir nada que no merezca el calificativo de juicio tenebrosario.

Pero con respecto a Santander casi nos atrevemos a asegurar que si el empresario de la plaza se *descuelga* con un matador verdaderamente tal, los toros serán detestables.

Al derecho anda cualquiera: el caso es andar al revés.

Denunciamos a quien corresponda el caso siguiente:

Hace dos noches se presentó en una de las garitas del ferrial un muchacho de pocos años a tomar parte en la rifa que en aquella se verificaba. Pagó el joven el precio de las suertes, recibió en cambio tres papeletas con los números 46, 47 y 48.

Aunque niño, era precavido, y reparó que la rueda en que están inscritos los números que entran en suerte, no pasaba del 30, y el joven protestó contra esto en el momento.

Cogidos en el garlito los dueños de la garita, dieron a aquel otros números, y se verificó el sorteo.

Como se vé, esto tiene todo el carácter de una estafa, que las autoridades están en el caso de hacer que desaparezcan para que el público no se vea de continuo engañado.

A la noticia que dimos días pasados acerca de una serenata marítima que se hallan organizando varios músicos de esta capital, podemos añadir hoy que además de otras piezas que han de ejecutarse, se corearán una barcarola y una melodía de las cuales esta última es original del joven y conocido profesor don José Segura. La letra ha sido compuesta por el redactor de *El Correo de Cantabria*, D. Alfredo del Rio.

El referido periódico publicó en su número de ayer el siguiente suelto:

«Sirva de gobierno a la empresa de la plaza de toros, que la introduccion hecha por la banda de música de ingenieros situándose en el redondel del circo, antes de empezar la corrida, hizo muy buen efecto.

Pero si llevan atriles y toca piezas musicales características como el pot-pourri de Maimó, titulado *¡A los toros!*, dará el golpe el domingo próximo.

Recomendamos el asunto al amable e inteligente director Sr. Juarranz.»

Precisamente esta misma observacion dejamos de hacerla por olvido involuntario en el número en que dimos cuenta de la *carrera* de toros verificada el Domingo.

Cuando la banda salió al circo para ejecutar una parte de la zarzuela *Los Sobrinos del Capitán Grand*, el publico la saludó con aplausos tan unánimes que constituyeron una verdadera ovacion.

¡Cuánto envidiarían despues las cuadrillas aquellos aplausos!

Y no digo nada de los que estallaron en las localidades cuando la banda hubo terminado la ejecucion de aquella pieza.

Si Juarranz no dispone trasladarse desde la arena al palco, por gusto del público no deja de mover la batuta en toda la tarde.

Conque, ya lo sabe la empresa: si quiere hacer pasar al público un rato agradable, procure que

la banda de ingenieros le haga oír sus bellos y meliosos acordes.

En el Casino del Sardinero celebrará esta tarde el sexteto que dirige el maestro Sr. Arche, un concierto con arreglo al siguiente programa:

- PRIMERA PARTE.
- 1.º *I Ladri*, overtura (primera vez)—Suppé.
  - 2.º *Canzoneta*.—Mendelshon.
  - 3.º Fantasia sobre motivos de la ópera *Giovanna de Guzman*.—Verdi.

- SEGUNDA PARTE.
- 4.º *Rienzi*, overtura (primera vez)—Wagner.
  - 5.º *Minuetto* (a petición)—Bolzoni.
  - 6.º *Le Trot du Caballier*.—Fritz-Splinder.

Nota.—El próximo domingo 1.º de Agosto tendrá lugar un concierto de ocho a once de la noche, con motivo a verificarse la segunda corrida de toros.

Hoy tocará la banda de música de ingenieros en la Segunda Alameda las siguientes piezas:

- 1.º *Las Trincheras*, paso doble.—Leo.
- 2.º *La Alarma*, overtura.—Auber.
- 3.º *Fantasia de Traviata*.—Verdi.
- 4.º *Stefania*, gavota.—Zibulka.
- 5.º *Gaité*, walses.—Waldtenfel.
- 6.º *Ecos de la velada*, mazurka.—Juarranz.

No se equivocó quien nos dijo, cuando se habló del proyecto de construcción de un templete en la Plaza de la Libertad: «Eso traerá cola.»

Hacemos mención de esto, por que en la sesión de ayer, la comision de Obras presentó a la deliberacion de la corporacion municipal un escrito en que se proponia, que habiendo espirado el plazo de veinte dias que se le señaló, ó mejor dicho, que se señaló a sí mismo D. Primitivo Alonso para construir el mencionado kiosko, y no hallándose este terminado, se le haga saber a dicho señor que debe abonar al ayuntamiento veinticinco pesetas por cada uno de los dias que trascurren hasta que el templete esté concluido.

Para el caso de que el Sr. Alonso no se muestre conforme propuso la comision que se le reclame por la vía contenciosa los daños y perjuicios que ocasionó al municipio con su demora, sin perjuicio de que se practique la incautación de las obras ejecutadas hasta ahora.

Los dias para el pago de las veinticinco pesetas, empieza a contarse desde el en que terminó el plazo designado.

Figúrasenos que el templete no tardará en sentirse atacado de una *parálisis* crónica.

A última hora de la noche de ayer se nos afirmó que había sido contratado *El Gallo* para lidiar en la corrida del domingo próximo.

Lo avanzado de la hora nos impidió adquirir detalles acerca de esta noticia, cuyo fundamento desconocemos.

Mañana sabremos lo que hay de cierto.

Ha sido aprobado el plan de aprovechamientos de los montes públicos de esta provincia, para el año actual de 1886-87.

Ha sido aprobado el presupuesto ordinario de esta provincia para el presente año económico de 1886-87.

Procedente de la Habana ancló ayer en nuestro puerto el vapor-correo *Antonio Lopez*, conduciendo la correspondencia pública y oficial y los siguientes pasajeros:

- José P. Rivas, y familia; Romualdo Ramos; Francisco Sanchez Victorero; Ricardo Rivas; José Hevia; Valentin Maldonado; Hilario Osante; Guadalupe Osante y familia; Andrés Osante; Manuel Hernandez; José Aguinaco; José Puertas; Francisco Amador Lopez, pbro; Pierrí Luis Olivier; Alphons Leoy; Gumersindo Masesa; Juan F. Saavedra y familia; Juan Ortega y familia; Domingo G. García y señora; Daniel Perez Radillo; Juan Eguidaso y señora; Carlos Alonso Vargas; Lorenzo Veada; Saturnino Martínez; Mariano Aramburu, é hijo; Cándido Malos; Emilio Leon Nuñez; Alberto Manteiga Mazas; Martin Mirel y familia; José Albera y familia; Miguel Belclú; Manuel Gimenez Morel; Julio Peña Martin; Francisco Acosta; Manuel Suarez; Pedro Perez Menendez; Rafael Cerda y familia; Agustin Van; Alejandro Morales é hijo; Daniel Vega Olmedo; Guillermo Romero Guerrero; Mauricio Maximino Rodriguez; Manuel Morales y señora; Miguel Salcedo; Ceferino Abascal; Antonio Abuelo; Gertrudis Mecias; Evaristo Mire; Ignacio Iturrion; Manuel Martinez Correa; Julian Zulueta; Pablo R. Ramis; Adolfo Alonso Morales; Juan Colomé y familia; Rosa Tanaguillo; José Archavala; Ramon Martinez; Manuel Tasis; Domingo Rorival; Felipe Llano; Eugenio Campo; José Diaz; Bernardo Fernandez; Francisco Quintanilla; Pedro Masuategui; Joaquin Mendía; Félix Telin; Pedro Curatge; Antonio Epina; Ramon Arias; Luisa Valle y criada; Felipe Fuentes; Juan Rodriguez; Manuel Alonso Perez; José Mendez Garcia; Daniel Alonso; Martin Vega; Antonio Valle; Ramon Rey Dou; José Cereceña; José Carbonell; Emilia Lopez; Juan Fernandez;

- Juan Arostegui; Joaquin Molino y señora; Micaela Aranda; Gonzalo Llanos; Manuel Suarez; Tesualdo Carballeira; Cándido Azpiazu; Lorenzo Araña; Ramon Tabares y señora; Isidro Aycarl y familia; Felipe Gonzalez; Eloisa Chayallon é hijo; Juan Pascual; Antonio Cosilla; Avelino Losada; Pedro Bárcia; Santiago Suarez; Ramon Cueto; Andrés Angulo; José Rodriguez; Juana Arabe y familia; José Suarez; Juan A. Santos; Manuel García Mato; Pedro Barro; Francisco Gonzalez García; Francisco Lopez; Alonso García Calva; Enrique Rabadan y señora; Florentino Alvarez; Enrique Expósito; Carmen García; Vicente Martínez; Pedro Manreisa; Carlos Ledo; Gabino Ansuategui; Domingo Jaureguizar; Vicente L. Pazos; Manuel T. Toribio; Anselmo Ordieréz; Vicente Anciros y García; Antonio Pardo; Francisco Lopez Lago; Victorio A. Bassa; Miguel Parada; Manuel Lora; José María Torijo; Pierre de Dicabra; Victor Andima; Juan Tellechea; José L. Sueges; Arturo Alonso; Manuel Pita; Alejandro Bertamo é hijo; Angel Fernandez; Andrés Ugalde; Santiago R. Guitas; Teodoro Ugalde; Pedro Llendo; Vicente Fernandez; Jesus Ormaichea; Ambrosio Burroco; Isidro Regato; Fructuoso Rodriguez; Vicente Devesa; Francisco Mestos; doña Manuela Freire é hijo; Bartolomé Bosch; Manuel Carragado; Jaime Pujol; Gabriel Mazot; Enrique Cabañas; José Oral Lopez; Andrés Oral; Juan Menes; Ramon Suarez; Francisco Fernandez; Jaime Figueras; Juan Pazos; Antonio Fernandez; Juan Presado; Ramon Alemany; José Fernandez; Pedro Moreno; Gregorio Sanz; Francisco Rodriguez; Ramon Cuna; José María Bargo; José Perez García; Sebastian Colomer; Jesus Barro; José T. Asostegui; Eusebio Ansoleaga; Juan Camela; José Fernandez García; Epifanio Reyes; Gabriel Yero; Víctor Rojo; Francisco Perez; Isidro Saranza; José A. Múgica; Juan Gordollo; Ricardo Garcia; Nicolás Alvarez; Francisco Tejero; José Gimenez; Angel Fernandez; Juan Blanco; veintium marineros de la armada; cinco guardias civiles; un sargento y treinta y cuatro cabos y soldados; total trescientos uno pasajeros.

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Vapor Ugarte número 1, 30 ts., c. Zárrega, de Bilbao con madera.

Id. inglés Marchioness, 443 ts., c. Allan de Sunderland con carbon.

Id. Antonio Lopez, 3709 ts., c. Dominguez, de Habana con azúcar y cacao.

DESPACHADOS.

Vapor Hernani, 366 ts., c. Castroman, para Coruña con cacao y azúcar.

Id. San Miguel, 69 ts., c. Barturen, para San Sebastian con azúcar, cacao y cerveza.

Patache Flor de María, 43 ts., c. Fernandez, para Llanes con muebles.

Vapor Pilar, 261 ts., c. Santurio, para Gijon con harina, salvado y cerveza.

Id. Vicenta, 234 ts., c. Basañez, para Gijon con harina, azúcar y bacalao.

Id. Cabo Torres, 158 ts., c. Villalabeitia, para Gijon con tabaco y harina.

Id. Ibaizabal, 416 ts., c. Ansótegui, para Svilla con cerveza, harina y bacalao.

Id. francés Colombie, 1.887 ts., c. Holley, para Colon con aceite, vino, conservas y otros.

CARGAMENTOS DE MAÍZ.

Se están esperando varios vapores con importantes cantidades de **maíz americano planchado** de los Estados Unidos, y **maíz redondo** procedente del Rio de la Plata. Todo de calidad superior.

Hay grandes existencias a la venta en Santander, Plazuela del Príncipe, núm. 5.

Para los pedidos dirigirse a **D. Leandro Hermosilla**, que en partidas arreglará mucho el precio.

MAGNÍFICO SURTIDO

de guarniciones para coche, sillas de montar y efectos de viaje.

Depósito de impermeables ingleses, calzado especial para caballeros y señora. Confeccion esmeradísima.

Se remiten catálogos con precios. Taller de B. Mieres, Santander.

ANUNCIO

En el acreditado establecimiento del dorador D. Emilio del Campo, situado en la calle de Puerta la Sierra, encontrará el público un surtido completo en estampería religiosa, especialidad en corazones de Jesus y María, espejos y marcos dorados; y molduras para toda clase de estampas.

Plaza de Atarazanas, n.º 23,

se vende tocino del país a 28 cuartos; lomo a 4 reales libra; salchichas a 4 reales; jamon asturiano dulce, a 6 y 3/4.

